

Escala Crítica/Columna diaria

- *Sureste: interés panista en Veracruz, Yucatán y Oaxaca
- *Desigual la distribución de la militancia blanquiazul
- *Ahora es Jesús Alí quien denuncia campaña en su contra

Víctor M. Sámano Labastida

EL INSTITUTO Federal Electoral estableció que el 18 de diciembre podían iniciar las precampañas de aquellos aspirantes que tuvieran que competir internamente por la candidatura. Sólo Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel y Ernesto Cordero del PAN estarían en este supuesto. Pero también los abanderados del PRI, Enrique Peña Nieto, y del PRD-Morena, Andrés Manuel López Obrador, iniciaron una etapa más de su proselitismo. Las “precampañas” pueden continuar hasta el 15 de febrero, pero es hasta el 30 de marzo cuando oficialmente ya habrá campañas.

Como lo hemos mencionado en este espacio, las autoridades electorales enfrentarán en estos procesos de competencia –incluido el de Tabasco-, serias dificultades para aplicar la nueva legislación altamente restrictiva. Han tenido que interpretar las normas sobre la marcha. Como cuando el Trife ordenó sancionar al candidato del PRI al gobierno del Estado de México, Eruviel Ávila, por presuntos actos anticipados de campaña.

Lo ocurrido en el Estado de México fue una muestra de las limitaciones legales y políticas de las autoridades: enfrentadas al dilema de sólo amonestar al candidato o anularle el registro, prefirieron una salida intermedia.

Seguramente los casos de Peña Nieto y López Obrador llegarán a los tribunales, pero sus coaliciones se amparan en otra interpretación de la ley: aunque tiene prohibido realizar precampañas para solicitar el voto a su favor –porque son candidatos únicos, pero sin registro oficial-, pueden participar en mítines, repartir propaganda, dar conferencias y entrevistas, etcétera. Sólo deben cuidar que “no parezca” una campaña personal.

Difícil hacer la distinción, pero esto ha venido sucediendo desde hace varios meses. Posiblemente la llegada de María Marván, Sergio García Ramírez y Lorenzo Córdova al IFE, pueda inducir a una interpretación más clara de las normas...que con seguridad se cambiarán pasando las elecciones.

Mientras tanto, unos aspirantes guardan silencio y otros le dan vuelta a la legislación.

UN AZUL CONCENTRADO

QUIENES de manera oficial iniciaron precampañas son los aspirantes del PAN. Irán a una primera vuelta el 5 de febrero y, en caso de no haber un claro ganador, los dos precandidatos con más alta puntuación competirán en una segunda votación el 15 de febrero. En esta ocasión están convocados a participar en la consulta interna un total de un millón 759 mil 534 inscritos en el padrón del PAN en todo el país.

En 2005, cuando también hubo consulta interna de panistas, sólo fueron a las urnas 315 mil 225 de un total de un millón 87 mil 286 inscritos (28.9%).

Se recordará que de quienes decidieron elegir candidato del blanquiazul, 160 mil 488 favorecieron a Felipe Calderón (un 51% de los votantes, pero sólo 15% de los panistas del padrón); por Creel –quien nuevamente compite para la nominación- sufragaron 99 mil 702 y por Alberto Cárdenas, ex gobernador de Jalisco, 50 mil 902.

Un documentado reporte de Ernesto Núñez (Enfoque, Reforma, 18/XII/2011), refiere cómo fue la votación de los panistas para elegir a su candidato por estados en el 2005 y cuánto ha crecido el padrón de ese partido en estos seis años.

Entonces, como ahora, el mayor número de panistas registrados se localiza en los estados de Veracruz, Edomex y Jalisco.

De hecho, siete son los estados en donde se encuentra la reserva de voto duro o voto militante de Acción Nacional, con 785 mil 509 registros. Destacan, le decía, Veracruz, con 155 mil 514 empadronados; Edomex, con 157 mil 552 y Jalisco, 151 mil 727. Puebla, otro bastión importante del panismo –y donde ahora es gobierno por su alianza con el PRD-, cuenta con 90 mil 208 registros de militantes y adherentes.

En el sureste, Yucatán y Chiapas son las entidades de mayor interés para Vázquez Mota, Creel y Cordero. En Tabasco, el PAN sólo cuenta con unos 33 mil 644 miembros, de los cuales 2 mil 866 son militantes. En 2005, ese partido contaba en la entidad con 17 mil 96 registros, lo cual quiere decir que en seis años duplicó su padrón. Pero su militancia sigue teniendo niveles muy modestos.

En las precampañas panistas para elegir a su candidato presidencial se reflejará la importancia que a cada entidad darán los aspirantes. El análisis citado de Ernesto Núñez puntualiza que por lo general quienes más votan en los procesos internos son los militantes activos, que este año suman 298 mil 76 en todo el país. Menos de 300 mil.

Los miembros adherentes del PAN, según la experiencia del 2005 señala Núñez, sólo tuvieron una participación del 10 por ciento. El reto de este partido es lograr que la decisión por Vázquez Mota, Creel o Cordero, tenga un respaldo mucho mayor que el que logró Calderón como precandidato.

SOBRESALTOS

AHORA fue otro de los aspirantes a la candidatura del PRI al gobierno de Tabasco, Jesús Alí alcalde de Centro, quien denunció una presunta campaña anónima montada en su contra con llamadas telefónicas “que se realizan, donde bajo el engaño de una supuesta encuestas, se

PRECAMPAÑAS OFICIALES Y CAMPAÑAS SIMULADAS

Escrito por Editor

Martes, 20 de Diciembre de 2011 00:47 -

dedican a verter calumnias". Quienes realizan esta acción, sostuvo el edil "sin duda disponen de tecnología y de recursos ilimitados".

Alí de la Torre aseguró que está en primer lugar en las encuestas y que continuará buscando la nominación de su partido. Aunque ya hubo cambio de delegado nacional del PRI en Tabasco, todavía no hay anuncio oficial sobre una definición del método de selección del pre candidato del tricolor a la gubernatura. Según el calendario partidista primero tiene que definirse la alianza con el PVEM y Panal.

AL MARGEN

HOY JÓVENES PIANISTAS en el Centro Cultural Villahermosa, a las 19:00 horas. Héctor Daniel Pastrana, Ezequiel Luciano Méndez y Edgar Julián Sánchez; dirección artística, Irina Samodaeva.

LO INVITO para que me acompañe en los tres breves cortes de opinión a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM).